

En este número: *María Elina Serra, José M. Ceriani Cernadas y Norma Rossato*

Hacia la mejor atención neonatal posible

Ver página 9

La mortalidad neonatal, constituye un problema relevante de salud pública todavía no resuelto en varias regiones del mundo aun cuando muchas de sus causas son evitables. En Argentina, las tasas de mortalidad son superiores a lo esperado. La capacitación que brinde al personal a cargo no solamente conocimientos, sino herramientas para compensar deficiencias de equipamiento, estructura y organización podría ser un instrumento de cambio favorable de esta situación.

La capacitación en terreno permite al docente estar en el lugar del destinatario y muy probablemente sea una mejor alternativa

En este número la Dra Fariña y col. nos acercan una experiencia de capacitación en terreno. Esta participación del docente en el contexto de la realidad de trabajo diario permite incorporar la identificación de las fortalezas y debilidades de cada servicio, así como la enseñanza, en gran parte a través del ejemplo, de una sistemática para la resolución de problemas, no solamente clínicos, sino también operativos y de gestión. Implica la transformación de las capacidades potenciales de un equipo de trabajo en capacidades efectivas. Ayuda a despertar la motivación y a reconocer como cada uno de nosotros, puede ser protagonista de un cambio que impacte en la salud de los niños a nuestro cuidado. ■

Los costos en la atención médica

Ver página 19

Es indudable que los costos en el cuidado de la salud de la población constituyen un aspecto de gran importancia que progresivamente ocasiona problemas cada vez más acuciantes y sumamente complejos de solucionar. En forma sistemática los costos aumentan en todos los países y, aun en los más desarrollados y con economías más estables, se presentan dificultades importantes para enfrentar una situación que parece no tener fin. Las causas o motivos que explican esto son muy variables y escapan a este comentario, aunque podemos dejar en claro que hay dos situaciones bien definidas, aquel aumento de costos justificado y el que no lo es. Un ejemplo del primero es el que se señala en este número de *Archivos* en el artículo de Giglio y colaboradores. Ellos describen el incremento en los costos directos en menores de 5 años atribuibles a la infección viral por influenza que se observó en 2009, año de la pandemia por el virus influenza A (H1N1), en comparación con los del período 2006-2008. La notable magnitud de la pandemia en nuestro país produjo, como era de esperar, un marcado aumento en los costos de la atención de los niños, tanto en la hospitalización como en los cuidados ambulatorios. ■

Más por menos: la pesquisa neonatal

Ver página 27

Prevenir es mejor que curar. Este concepto se podría continuar con otro que dice "el que busca encuentra". El tema es entender qué es lo que se encuentra y para qué sirve. La pesquisa neonatal es la búsqueda de enfermedades inaparentes para prevenir sus daños futuros. Es un largo camino que comienza con estudios de aproximación y se va acercando poco a poco a los estudios de diagnóstico. La primera parte es imprecisa y puede ser angustiante para la familia, cuando la duda está planteada. La carga de ansiedad está inversamente relacionada con la capacidad del profesional para ubicar los resultados de la pesquisa en el contexto adecuado. Hay unos pocos conceptos indispensables para esto: saber qué tipo de enfermedad detecta un estudio, qué grado de precisión tienen los resultados, qué se hace luego (qué, cuándo, dónde, quién). En este número, Yaniskowski nos muestra la diferencia entre los valores de corte de la pesquisa, que implican tomar una decisión, y los intervalos de referencia que expresan las variaciones más amplias de la normalidad. También nos muestra dónde se ubican los valores realmente preocupantes. Cuanto más informado el médico, menos angustiada la familia. ■